

SERVICE DES FOUILLES ET ANTIQUITÉS. — L'ensemble des textes relatifs à « La Recherche Archéologique en France » a été publié sous forme de brochure par le Ministère des Affaires Culturelles à la fin de 1966. Peu de retouches sont intervenues depuis.

*Circonscription des antiquités préhistoriques de Bretagne et des Pays de la Loire.* — Les dotations en personnel scientifique et technique de cette Circonscription double progressent; il est probable que dans le courant de 1969 celle-ci pourra se scinder selon les limites des deux Régions de programme. Un dépôt de fouilles a été aménagé à Nantes.

*Grands chantiers archéologiques :* à Barnenez les travaux de fouilles et de consolidation des campagnes 1966 et 1967 ont permis de terminer les restaurations, sauf en ce qui concerne la réfection des parements de l'extrémité occidentale. Une dernière tranche est donc nécessaire encore, ainsi que l'aménagement et la protection des terrains acquis par l'Etat. La fouille et la consolidation du grand dolmen de Gâvres, grâce aux soins de M. J. L'Helgouach, ont été terminés.

*Fouilles et consolidations budgétaires :* en 1966 et 1967 de nouvelles campagnes ont intéressé les sites de l'Île Gaignog en Landéda, et de l'Île Carn à Ploudalmézeau. En 1967 un chantier a commencé l'exploration des retranchements du Cap d'Erquy par le « Fossé de Catuélan ». Les recherches systématiques de M. C.-T. Le Roux sur les ateliers d'extraction et de taille des dolérites de Plussulien ont été fructueuses. M. G. Bellancourt a continué ses travaux à la Butte-aux-Pierres, en pleine Brière, sur les habitats et sépultures néolithiques, tant en 1966 qu'en 1967.

*Fouilles d'urgence et de sauvetage :* des tumulus de l'Age du Bronze ont été explorés par M. J. Briard à Plouhinec, Plouvorn et Plouzévéde, les deux premiers faisant partie des tombes « princières » de la première série des tumulus armoricains, tout spécialement celle de Plouvorn. Des sépultures de l'Age du Bronze découvertes fortuitement à Locquirec, l'Île-de-Batz, St-Papu, Berrien et Ergué-Gabéric ont été reconnues. Des souterrains de l'Age du Fer ont été explorés à Pléneuf-Val-André, Quessoy, Peumerit-Quintin (deux), Plomelin, Saint-Jean-Trolimon et Concarneau, ces trois derniers

avec des mobiliers importants. Des prospections et sauvetages ont intéressé des restes d'habitats de l'Age du Bronze à Locquirec et à Plounéour-Trez, et des sites du même genre, mais de l'Age du Fer à Trémargat, Bonen, Plougasnou, Locquirec et Guissény. Enfin M. P.-L. Gouletquer a continué ses fouilles de sauvetages et prospections de briquetages en Pays de Retz (avec le concours du Dr M. Tessier), à Séné, à Erdeven et à Plouhinec.

*Prospections* : Des sites paléolithiques intéressants ont été découverts en Trégor (nous-même à l'Ile-de-Bréhat) et en Léon (M. B. Hallegouët et M. L. Talec à Kerlouan). L'étude des industries néolithiques de surface, récoltées en Trégor par MM. Mari et Le Goffic, en Pays Bigouden par M. Berrou, au Pays de Retz par le Dr M. Tessier, a permis à M. P.-L. Gouletquer des conclusions comparatives intéressantes. Notons que c'est la première fois que l'on signale de vraies industries à microlithes géométriques jusqu'à la pointe du Finistère.

On trouvera des détails sur tous ces travaux, et l'ensemble de l'activité des préhistoriens, dans les chroniques d'informations bisannuelles de *Gallia-Préhistoire* (depuis 1958, antérieurement dans *Gallia*), et tous les ans depuis 1961 dans le *Bull. de la Soc. archéologique du Finistère*, ainsi que depuis 1966 dans la publication de la *Société d'Emulation des Côtes-du-Nord*, sans compter les articles de détail eux-mêmes.

P.-R. GIOT

LABORATOIRE D'ANTHROPOLOGIE PRÉHISTORIQUE (Equipe de Recherche du C.N.R.S. n° 27). Cette équipe, ainsi que la Direction des Antiquités Préhistoriques, a été installée en 1966 dans un service du bâtiment « recherche-géologie » à la nouvelle Faculté des Sciences, à Rennes-Beaulieu, tout en conservant le Dépôt régional de fouilles de Bretagne en ville, rue du Thabor. Au total c'est une douzaine de personnes qui se consacrent à plein temps à tous les aspects scientifiques, techniques et administratifs de l'étude des civilisations préhistoriques et protohistoriques de l'Armorique, disposant des installations et des moyens les plus modernes. Il importait de le rappeler.

P.-R. G.